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昨日，财政部部长楼继伟就一
些财税热点话题回答了记者问。在
谈到个税改革问题时，楼继伟表示，
新体系下房贷利息、教育和抚养子
女费用将可抵税。对家有二孩或者
准备生育二孩的父母来说，这个消
息可以说是重大利好，也有利于让
那些能生想生但不敢生二孩的父母
最终放下思想包袱。

公众对个税改革的期待由来已
久，因为现行个人所得税税制明显
存在不合理的地方。正如楼继伟举
例所说，一个人的话，工资五千块

钱，日子可以过得不错，如果还要养
孩子，甚至还要赡养老人，那就非常
拮据了，但是现行税制并不因此区
别对待。随着人口老龄化的加速和

“全面二孩”政策的落地，越来越多
的家庭将面临“上有诸老下有两小”
的沉重负担。相同的起征点，不同的
沉重感，如果现行个税税制再不与
时俱进，只能促使更多的父母选择
少要甚至不要孩子。

“全面二孩”政策是应对人口形
势变化的战略举措，不仅关系很多
家庭的幸福，也影响着人口与经济
社会的协调可持续发展。那些顶着
经济压力响应二孩政策的父母，事
实上为国家的长远发展做出了贡
献。为了鼓励有条件的父母放心生
育二孩，不少地方都简化了计生程

序，延长了产假，不少父母依然没有
勇气去生二孩。生不生二孩，不同的
家庭有不同的考量，但是经济账通
常都是免不了要算的。生育二孩之
后不断开支的生活费、教育费、医疗
费等等，无论在哪个地方都是普通
年轻父母的沉重负担。全面二孩政
策如果没有社保教育税收住房等其
他领域的配套改革，就很难真正扭
转国内“未富先老”的人口问题。

在市场经济环境中，越来越多
的年轻父母开始从经济学角度考虑
生育的问题，而不再随心所欲。面对
生育观念的变化，如果政府的激励
还停留在延长产假等常规手段上，
一些父母的生育热情可能很快就会
冷却下去。税收不只是为国聚财的
工具，还是调整企业和个人经济行

为的杠杆。在公众普遍关注个税改
革和“全面二孩”的当下，抚养子女
费用也可抵税的说法马上就触到了
很多人的敏感点。只有回馈“真金白
银”的税收政策才能让那些精于算
计的父母明白，生育二孩不仅对国
家有利，对自己也很划算。所以，从
这角度讲，楼继伟的表态就胜过了
很多务虚的口号，也为准备“全面二
孩”的生育热情加了一把火。

当然，给社会减负的个税改革将
给相关部门带来不小的工作难度，仅
仅计算二孩的抚养成本，在不同区域
就有不同的标准，如何划线确实是道
难题。但是，这些都不是不可逾越的
障碍。楼继伟坦言，税制改革已经比
中央的要求慢了。现在，只有迎难而
上才能追上这段差距。

“养娃抵个税”是最实在的激励
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□乔杉

从兰州单双号限行措施推出就
变，到武汉“奖励举报车窗抛物”被
叫停……近年来，一些事关群众利
益的政策，要么出台就被叫停，要么
在出台后无法执行，这些“断头政
策”，引发了两会上代表委员的热
议。（3月7日《新华每日电讯》）

任何一项决策和政策的出台，
都必然耗费一定的资源。好不容易
出台了一项政策，结果出现了“断
头”，不仅造成了人、财、物等资源的
损耗和浪费，还造成了失信于民的
恶果。更重要的是，很多“断头政策”
都源自自上而下的顶层设计，结果
由于政策无法执行，导致“上有政

策，下不能通”，影响了改革的进程。
分析“断头政策”的由来，往往

可以看到“闭门造车”的影子。过去
有一句话叫做“拍脑袋决策”，以此
形容有些决策者没有调查研究，仅
仅靠自己的感觉和理解来拍板决
策。应该讲，随着制度建设的完善，
特别是责任机制的建立，个别领导

“拍脑袋决策”的现象已经大大减少
了，但“闭门造车”的现象并不鲜见。

代表委员列举的几个“断头政
策”，都与没有充分听取民意有关，
都有制定过程不规范、不透明、不科
学、不论证的共性。决策是民主集中
的过程，讲民主就是讲商量，讲集中
就是讲担当，最终要落到责任上。杜
绝“断头政策”，需要建立责任倒逼
机制，有责任压着，决策者就更加重
视新政能否落实，为保证落实，也就
只好群策群力了。

多些群策群力，少些“断头政策”
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本报评论员 沙元森

葛评论员观察

越来越多的年轻父母开始从经济学角度考虑生育的问题，而不再随心所欲。面对生育观念的变化，如
果政府的激励还停留在延长产假等常规手段上，一些父母的生育热情可能很快就会冷却下去。
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期待代表“一声吼”

国家卫计委主任李斌在人
民大会堂“部长通道”接受记者
采访时表示：我要感谢怒斥号贩
子的女孩，姑娘一声吼，推动了
号贩子问题的解决。听到这声

“谢谢”，不仅那个女孩会欣慰，
公众也会感受到满满的正能量。

从这声“谢谢”中能看到社会
上的很多闪光点：公民不畏丑恶
的勇气与美德，舆论监督力量持
续跟进，政府及时回应民众关切，
使号贩子这个老大难问题受到重
视，形成一种社会正气的合力。

由此想到的另一个问题是，
如果挺身而出的不是一个弱女
子，而是一名人大代表，我会向这
样的代表说一万声感谢。民众怒

斥，是一种利益被触动的本能反
应。如果是人大代表“一声吼”，则
更具标本意义和制度意义。

体察民情，发民生之问，正
是人大代表职责所在。实际上，
这样的事例并不鲜见：人大代表
打的苦等100分钟，怒斥机场管
理混乱；带有毒食品到京做检
验，怒斥奸商已无底线，人们对
这样的人大代表肃然起敬。

怒斥号贩子的女孩不常有，
而人大代表的怒斥应该常有。人
大代表敢怒敢言敢发声，会有助
于消除社会丑恶现象，汇聚起更
多推进老大难问题解决的建设
性力量。（摘自《中国青年报》，作
者曹林）

葛媒体视点
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